

les, y describió el lago como profundo aunque de fondo variable, pues en algunos puntos apenas hace más que cubrir extensas llanuras. Dice este explorador que el color del mismo es azul claro contemplado de lejos, matiz que se convierte en un tinte lechado ó gris cuando después de las 9 de la mañana se levanta el viento periódico del Sudeste. Las dimensiones de este lago sólo podemos calcularlas por la circumnavegación de Stanley en 1875, de la cual parece deducirse que así la longitud como la anchura del mismo son de unas 45 millas geográficas. Su altura sobre el nivel del mar parece ser de 1,237 metros.

Su principal afluente es el Schinoju, procedente del Sud (que algunos designan como el verdadero «río-fuente del Nilo» pues nace en Unjamwesi á los 5° de latitud Sud): por el Oeste recibe las aguas del Kagera ó Kitangula que lleva á él el caudal del Alexandra Nyanza. El desagüe que en forma de majestuosa corriente abandona el lago por la parte Norte, en la comarca Usoga, se precipita, poco después de su salida, por la catarata Ripon, se ensancha luego formando un lago poco profundo (el lago Ibrahim-Bajá) y recibe, después de pasar los rápidos de Karuma, el del Mwtan y sigue el golfo abierto, á semejanza del Nyassa, en el borde septentrional del país montañoso á una altura de 800 metros y en una distancia de 30 millas en dirección al Sud, hasta los 0°35' de latitud Norte. Al llegar aquí, nos encontramos ya con el territorio de la «mancha blanca» del interior desconocido: tratando como tratamos de desenvolver un panorama de la naturaleza, no consideramos propio de nuestra tarea dirigir una mirada hipotética más allá de este límite para descifrar el enigma encerrado en el Africa interior.

El carácter excesivamente tropical del clima del país montañoso y de los banales del Este de Africa se demuestra principalmente por el marcado antagonismo que ofrecen las variaciones de la conformación del suelo que hacen de este país quizás el más variado de esta parte de la tierra desde el punto de vista climatológico. El cambio frecuente é irregular de las dos estaciones secas y de las dos húmedas que observamos en los territorios de la costa, en donde hasta se llega á hablar de ocho estaciones, se convierte más allá de las montañas de la costa en una gran uniformidad casi igual á la que encontramos en Unjamwesi, Usinsa, Karagwe, Uganda y en el Tanganika, en donde se van sucediendo regularmente un período de seis meses, por término medio, de lluvias y otro igual de sequedad. El período lluvioso (*masika*) comienza en el Tanganika en setiembre y en Unjamwesi en noviembre y dura hasta mayo. La causa de la humedad es siempre en estas regiones de Africa el monzón del Sudeste, que por influencias locales se convierte allí en Sudoeste y con el sol se mueve hacia el Norte y hacia el Sud. Este viento inicia y termina el período de lluvias con tempestades de violencia tal que los rayos iluminan continuamente horas seguidas el espacio durante la noche. Las granizadas son también frecuentes en tales ocasiones; en cambio son raras las lluvias continuas (lluvias generales) que se presentan más hacia el Sud ó en la India. A pesar de los «mórbidos» ardientes rayos solares, que en los días serenos hacen que la tierra despida vapores y humo, la temperatura es durante este período más baja que en el período de sequedad. Por más que la acción relajadora del exceso de humedad se manifieste con gran fuerza, el período más malsano no es, sin embargo, el de las lluvias sino los comienzos del período de la sequedad. Los vientos del Oeste del período de las lluvias se convierten entonces en viento Nordeste, viento frío que produce innumerables enfriamien-

tos y especialmente reumatismos, que sopla sobre aquel país y que con la evaporación que ocasiona se enfría cada vez más. Sigue finalmente el período completamente seco que dura el resto del año, desde junio hasta setiembre ó noviembre, período el más sano para el cuerpo, durante el cual rara vez el cielo aparece sin vapores ó sin nubes, pero la falta de lluvias no deja por esto de ser absoluta. En estas comarcas de mesetas, las noches son, durante este período, frescas, y el máximo de calor del mediodía no pasa de 45° centígrados á la sombra. El rocío abunda solamente en la costa y en las montañas de la costa y en las inmediaciones del lago. Al terminar este período, el fresco que aumenta al alejarse el sol hacia el Sud, forma una especie de transición primaveral al período de lluvias: las plantas reverdecen y retoñan, los pájaros construyen sus nidos y los hombres preparan sus campos y dan á los techos de sus cabañas una nueva capa de limo para poder contrarrestar los chubascos que se esperan. La importancia que para la vida de estos pueblos tiene el período de lluvias puede deducirse del hecho de contar no por años sino por *masikas*, períodos de lluvias. ¿Es quizás esta manera de contar simple expresión de lo agradable, de la misma manera que entre nosotros se hace en lenguaje poético con el «verano» y la «primavera» que sustituyen el año prosaico? Sea lo que fuere, el período de lluvias es el período de la vida, del movimiento y del trabajo para los africanos del Este.

Ateniéndonos en el estudio del carácter general de la vegetación á lo que hemos dicho respecto de la flora de Africa (véanse pág. 63 y siguientes), sólo nos ocuparemos aquí de las plantas útiles, para cuya apreciación nos ofrece una buena clave la lista de las plantas del Este y del interior del Africa debida á Grant que figura como apéndice en el *Journal of the discovery of the sources of the Nile* (1863) de Speke. En dicha lista se continúan 196 clases de plantas útiles, de las cuales 26 son de cultivo y 170 silvestres: entre estas últimas, hay 40 alimenticias, 14 que sirven de alimento y además para otros objetos, 42 medicinales, 29 proporcionan maderas para construir las cabañas, canoas, utensilios, etc., 21 dan fibras y cortezas para telas y cuerdas, 5 son plantas colorantes, 6 producen una ceniza de la que se saca la sal, 4 resina y 9 objetos de adorno (frutos útiles como crenatas, etc.). Hay además un gran número de vegetales indígenas que no se utilizan en absoluto: así por ejemplo, ninguna de las nueve añilíferas se utiliza como planta colorante, y por otro lado los indígenas se mostraron muy admirados al ver que Speke y Grant se comían los tomates silvestres que encontraron entre los 7° y los 4° de latitud Sud. Por esta lista puede comprenderse cuántos tesoros encierra este rico territorio utilizados en parte; pero ¿cuántos pueden permanecer ignorados todavía? Después de haber visto (página 78) la pobreza que en plantas útiles ofrece el Sud de Africa, es interesante observar que aquí, en el Este, la flora africana no es pobre en vegetales utilizados ó utilizables. Y que en estos territorios la fertilidad es á menudo espléndida nos lo demuestra, entre otras, la descripción de Elton y de Cotterill, quienes al salir del Nyassa en dirección al Norte caminaron durante una milla alemana por una selva de plátanos.

La fauna etiópica aparece en estas comarcas montañosas en toda su riqueza. Los grandes carnívoros y paquidermos, una porción de antílopes que en número, variedad y tamaño casi pueden compararse con los del Sud de Africa, los babuinos que todos, especialmente las mujeres, temen tanto como á las mismas fieras, son aquí animales característicos. Los carnívoros aparecen, de cuando en cuando, en tal abundancia que por su causa han de ser abandonadas las aldeas

ó es preciso construir las viviendas sobre estacas. En el período de lluvias, abundan las aves acuáticas y los palmípedos, no falta tampoco el avestruz, llegando también una porción de pequeños pájaros emigrantes, entre ellos la aguzanieve que se considera sagrada (véase pág. 211) y llega á ser animal doméstico, y una golondrina que construye su nido no en los tejados sino en los aleros. Muchos de estos pájaros prestan el servicio de exterminar las langostas que á veces se presentan allí en gran abundancia. Las serpientes venenosas no son frecuentes. Las ranas celebran sus conciertos en las inmediaciones húmedas de los grandes lagos y por el sonido de su voz más se parecen á las del Nuevo Mundo que á las de Europa. De los animales pequeños característicos podemos mencionar los mil-pies, que algunas veces tienen 15 centímetros de largo, las sanguijuelas de tierra, las hormigas blancas y la mosca zezé que, según Livingstone, se encuentra en el mismo Tanganika. Además de los montones que forman las hormigas blancas, los montecillos de tierra de un palmo de alto que hace el cangrejo rúricola y que se endurecen rápidamente, dificultan de tal manera la marcha de los viajeros por el interior del Africa que es preferible seguir el camino al través de las frondosas selvas en las cuales no encuentran estas desigualdades del terreno.

CAPÍTULO IV

LAS TRIBUS DEL NYASSA

«Una fragua de pueblos semi destruída.»

Los manganjas (nganjas), pueblo agrícola de la región del Nyassa.— Estructura corporal. Territorio de sus residencias. Traje. Armas. Agricultura. Ganadería. Pesca. Alimentación. Residencias. Industria. Espíritu mercantil. Comerciantes hembras. Fraccionamiento político.— Los banyai (nyai). Orden especial de sucesión hereditaria.— Los makúas y sus relaciones con los yaos.— Pequeñas tribus del Nyassa: kondis, nyikas, inyamwagas, mambwes.— Los babisas (bisas) de la región del Bangweolo. Agricultura. Ganadería. Imperfecta navegación en canoas. Opresión por los yaos. Leyendas primitivas.

Los manganjas ó wanyassas (maravis, matumbokas, matschewas y otros varios nombres de distintas parcialidades de tribu se aplican á menudo á la tribu toda) constituyen un número de tribus que habitan en el lago Schirwa y en el borde meridional y occidental del Nyassa, y cuya fuerza política junto con su florecimiento agrícola han desaparecido en gran parte á consecuencia de las expediciones guerreras de los masitus. Antes de éstas, según refiere Livingstone, todos los manganjas estaban unidos bajo el gobierno de su gran caudillo Undi, cuyo imperio se extendía desde el lago Schirwa hasta el río Loangwa, es decir más de cinco grados de longitud. Una tradición refiere que llegaron del Oeste ó del Norte, lo cual parece confirmado por su nombre de «maravis» que en su lenguaje significa Noroeste.

Los hijos de este pueblo tienen un color oscuro (más oscuro, al parecer, en el país bajo de las orillas del Nyassa que en los países montañosos de los alrededores) y Livingstone ha hecho notar repetidas veces que su fisonomía es más noble, es decir menos de negro. Dice este explorador, después de haber hablado de un cierto perfil griego, que «sus rostros afectan poco prognatismo» encuentra también que su cuerpo y sus miembros son bien formados, que sus manos y pies son pequeños y que «el talón espuela» no aparece entre ellos con más frecuencia que entre los europeos. La situación oprimida en que se encuentra casi generalmente este pueblo hace que sea muy difícil formarse una idea imparcial del carácter del mismo, pero puede decirse

que, como todos los pueblos decididamente agrícolas del Africa, es poco guerrero, muy laborioso (excepción hecha de algunas tribus del país bajo del Nyassa), hábil en la agricultura y en la industria, ceremonioso y cortésano, virtudes que no impiden, sin embargo, que los manganjas sean menospreciados por los masitus y por los mismos árabes. En muchos puntos, especialmente en el Norte á donde se han retirado los babisas, la opresión de las invasiones les ha hecho perder además del valor y del sentimiento de independencia sus virtudes económicas.

El territorio donde residen los manganjas se extiende, en la actualidad, por la orilla izquierda del Zambezé desde la desembocadura del Schire y hacia el Norte hasta los 12 grados de latitud Norte. En el valle del Schire y de sus afluentes, alrededor del lago Schirwa y luego en la orilla occidental del Nyassa hasta el elevado país de las mesetas de los zulús ó masitus, residían también esas tribus, pudiendo ser consideradas como los primeros que allí emigraron de todos cuantos hoy habitan en los citados territorios. Al Oeste confinan con los babisas y basungus y al Norte con los masitus y con los babisas. Los manganjas del Sud, los maravis del Sudoeste allende la montaña Kirk, los marimbas y matumbokas de la orilla occidental del Nyassa, y los matschewas al Oeste de éstos, no son más que grandes fracciones de tribus. Los wayaos por el Este y el Sudeste, los banyais por el Sud y los babisas por el Norte invadieron estas residencias, en donde unos, como los dos últimos, vivieron una vida sedentaria confundiendo con las distintas tribus de los manganjas, mientras que otros, como la mayor parte de los primeros, se apoderaron como nómadas de una parte del país. Cuando Livingstone llegó por vez primera á estas comarcas, los manganjas en cierto estado de pureza sólo habitaban el país montañoso de Deza, entre los 14° y los 15° de latitud Sud aproximadamente.

Los manganjas se visten de pieles, generalmente de cabra, que se atan sobre las caderas: sus mujeres usan telas de algodón y de buazé con las cuales cubren su cuerpo de pecho para abajo y, desde la aparición de la trata de esclavos, emplean telas de algodón de fabricación europea. Los manganjas se adornan de una manera exagerada, y los hombres muestran orgullo especial en sus peinados, cuya variedad es sorprendente. Las formas preferidas son las de cuernos de búfalo á ambos lados de la cabeza, la de rayos fortalecidos por largas y elásticas tiras de corteza que salen en todas direcciones, la de largos mechones que les caen por la espalda, etc. Algunos se alargan la cabellera entretejiendo con los cabellos cortezas ó fibras, otros se afeitan y en varias tribus afines de más arriba de Tete encuéntrase también pelucas negras de ife (*sansevierra*). No menos exagerados son los demás adornos que cubren el resto de sus cuerpos: viniendo del Sud, se ve allí por vez primera el *pelele* ó anillo de los labios: para clavarlo se agujerea el labio superior de las muchachas por el centro y muy junto al tabique nasal, introduciéndose un clavo de madera en la herida á fin de que ésta no se cicatrice. Este clavo es sustituido gradualmente por otros mayores hasta que con facilidad se puede poner en el agujero un anillo de 6 centímetros de diámetro. También se suele colocar en él un disco de estaño en forma de plato. Una mujer no se presenta nunca en público sin el pelele, excepto en los días de luto por alguna defunción. En Rowuma encontramos también entre los hombres este raro adorno y algunas veces, por modo de excepción, está completado por una clavija que atraviesa el labio inferior y la encía. Sólo una mujer manganja, respetada por su superior inteligencia, se avergonzaba, según